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買一套房 滬工薪族奮鬥30年
房價與收入比上海冠內地 數倍海外主要城市

國際地產代理機構第一太平戴維斯19日發佈了針對
全球多個城市的平均房價及當地中等收入水平的

家庭進行的調查，中等收入家庭大體可概括為普通工薪
階層，收入水平滿足「安居樂業」質量。根據本次抽樣
的城市及統計結果，內地一、二線城市房價收入比已遠
遠高於國外一些城市，瑞典斯德哥爾摩房價收入比約為
11，澳大利亞悉尼房價收入比則不到10，而瑞士的蘇黎

世，房價收入比更遠低於10。

房價回落 中低收入仍難負擔
據業內相關人士分析，自2001年以來，在城鎮居民收

入和城鎮人均住宅建築面積每年保持平穩變化的情況
下，10大典型城市的房價收入比基本每年都在上升，主
要原因是房價過快上漲。經過兩年的調控，2011年一、

二線城市，包括北京、上海和杭州，房價收入比已經出
現同比下降。而其他典型城市，房價收入比上升的勢頭
也基本被遏制。不同收入階層的房價收入比近兩年來連
續回落，但這一比例在中等至中低收入家庭仍然較高。
對於今年內地的住宅價格，第一太平中國董事長劉德揚
分析，在政策不改變的大環境下，一線城市房價還將有
10%-20%的降價空間。

住宅遇冷 商業地產持續升溫
該報告同時指出，受到住宅市場買賣雙方濃厚的觀望

情緒及未來政策的不確定性影響，未來的商業地產仍將
持續升溫。劉德揚表示，在去年核心供應區寫字樓租金
上漲40%的情況下，今年仍將延續上漲態勢。

香港文匯報訊（記者 錢修遠 上海報道）儘管內地樓市在持續的調控壓力下，今年房價保持下

行態勢，但是一份最新的數據統計顯示，上海中等價位住宅總價與中等家庭年收入之比約為

30。這意味 ，在上海一個中等收入家庭買一套100平方米的兩居室需要奮鬥30年，為當前內地

最高；廣州與北京緊隨其後，房價收入比均為28，成都為20。

■不少工薪工人只能望房興嘆。 網上圖片

香港文匯報訊（記者 劉曉靜 北京報道）2012「中國十
大超級豪宅」排行榜20日在京發佈，廣州大一山莊、上海
濱江凱旋門、大連「華潤．星海灣壹號」三個豪宅樓盤名
列前三。但業界指出，鑒於空氣質量、配套服務等因素制
約，中國仍無真正豪宅，而投資中國豪宅最大顧慮仍是房
地產泡沫。
此份榜單由世界經理人集團、世界地產研究院和《總裁》

雜誌聯合編制，根據樓盤知名度、品質價格比、物業領先
度、投資回報率、業主滿意度及地理位置等指標考核評選
得出。「十大超級豪宅」中，北京、上海和廣州三地入選
榜單的豪宅數量並列第一，均為兩家，大連、成都、惠
州、南寧各有一家入榜。
《總裁》雜誌社社長兼總編輯丁海森表示，在中國上

海、北京和深圳等一線城市，以別墅為代表的豪宅價格10
年來平均升幅高達500%，但中國仍沒有真正意義上的豪
宅，因為中國高檔住宅面臨 空氣質量、土地年限、設計
品位以及配套服務等四大因素的制約；特別是空氣質量，
連「天堂」杭州也在世界城市空氣質量排名的千名之外。
而從投資回報方面來看，投資中國豪宅的最大顧慮仍是房
地產泡沫。
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中朝羅先經貿特區開工

香港文匯報訊 據新浪財經報道，國務院發展
研究中心金融研究所所長夏斌20日在香港表示，
內地難以大幅放鬆銀根是因為依然面對樓市泡
沫、地方債等問題。他預期房地產問題需要1-2年
才能解決，而地方債則須通過資產重組來解決，
未來應堅持穩健貨幣政策。
夏斌認為，中國經濟未來不應再追求每年雙位

數字的增長，但目前地方政府仍未能改變追求高
增長的偏好，所以中央更應該堅持穩健的貨幣政
策，不應該放鬆銀根。他強調，房地產的調控方
向不能改變，但需要掌握力度，內地樓市泡沫可
能需要一至兩年時間來擠破。
夏斌指出，過去依靠政府投資基建、房地產拉

動內需的方式是「危險的」，因此內地正在推行
收入分配改革，以提升居民的消費率。但他也表
示，擴大內需仍需長時間的努力，目前內地正在
逐步增加居民的財產性收入，以及鼓勵實體經濟
的投資。由於擴大消費是內地未來幾年的主攻方
向，夏斌預期未來消費增長速度將高於其它部
門。

內地樓市
泡沫2年方解

國人購房意願13年最低穗一手樓遇冷 房價料全面下跌
香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道）今年2月，內地部分

城市一手樓市迎來「小陽春」，而廣州簽約面積卻為近4年低
點。廣州一手住宅市場活躍程度持續回落，目前基本進入過
冷區間，短期內若沒有政策方面的明顯回暖，景氣狀況很可
能進一步下滑。房價很可能出現下調面繼續擴大，甚至全面
下行的態勢。但廣州市房地產中介協會日前發佈《廣州房地
產市場藍皮書2012》稱，目前穗部分樓盤降價僅是噱頭，核
心區域讓利降價空間有限。
數據顯示，去年廣州市10區一手住宅交易面積557.34萬平

米，同比減少15.2%。在經歷連續兩年交易量縮減後，廣州一
手住宅成交量逼近2008年的低位。但廣州一手房月度均價全
年在1.2萬-1.4萬元區間窄幅波動，持續走平，交易均價高達
13401元/平米，同比仍上升2.5%。同期，穗中心六區去年一
手住宅均價同比升幅均在17%以上，其中白雲區價格升幅高
達30%。
該《藍皮書》預計，今年廣州土地將改變過往開發商搶地

的狀態，首次進入「地等人」狀態。去年，廣州市10區土地
公開出讓524.43萬平米，同比減少25.6%。其中住宅用地公開
出讓206.75萬平米，同比增加16.6%。住宅用地雖有一定增
長，但成交率僅為71%，為歷史上的較低水平。

香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道）繼北京、上海、深圳等城

市之後，廣州首套房貸日前也出現鬆動。在穗的農行、中行等銀行

目前甚至可以申請到8.5折優惠。不過，有銀行業界人士向記者表

示，去年以來逐步有針對首套房貸利率優惠的消息出來，但央行的

通知還沒有下來，現在銀行多是根據自身信貸等情況調整。業界人

士甚至預期，這或將助推樓市回暖。

廣州一家大型按揭公司負責人表示，上周已接到農行和中行的口

頭通知，首套房貸利率最大優惠幅度可下浮至15%。中行東山支行

一內部人士也稱，廣東省行已通知了首套房貸利率優惠調整。「最

近房貸額度也比較寬鬆，首套房貸肯定會進一步放鬆的。」招商銀

行相關人士也透露，上周招商銀行也出台新政，普通客戶也可以申

請到8.5折優惠。

不過，對於享受最高優惠的條件，各家銀行要求有所區別。農行

天河一家支行個貸經理介紹，可否申請最大優惠主要是看客戶信用

記錄房產情況，還有客戶資產狀況而定。而中行東山支行人士則

稱，客戶需符合銀行VIP客戶資格方可享受8.5折利率優惠。總體來

說，想要申請到很難。只有極少客戶能享受到，也就是說，這種優

惠沒有普及性，受益面很低。

香港文匯報訊 據新華社報道，中
國人民銀行20日發佈的《2012年第1
季度儲戶問卷調查報告》指出，一季
度中國居民對物價滿意指數較前期有
所提高，同時購房意願降至1999年以
來最低。
這份由中國人民銀行在全國50個城

市進行的2萬戶城鎮儲戶問卷調查報
告顯示，未來3個月內有購房意願的
居民佔1401％，與上季基本持平，是
1999年調查以來的同期最低值。在不
同收入水準的居民中，高收入居民
（家庭月收入5萬元以上）投資房地產
意願最低，僅為13.7％。特大城市
（北京市、上海市）居民的房地產投
資意願甚至低於2009年初的最低水
準，僅為9.4％。
報告指出，居民對一季度物價滿意

指數為19.7％，較上季度和去年同期
分別提高3.2和2.4個百分點。62.9％的
居民認為物價「高，難以接受」，較

上季和去年同期分別回落5.9和4個百
分點。
報告指出，居民對未來物價上漲預

期指數繼續回落，未來物價預期指數
62.1％，低於上季和去年同期3.3和
10.7個百分點；其中，預測下季物價
上漲的居民比例為31.4％，較上季度
下降5.4個百分點。
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香港文匯報訊 據中新社報道，記者20日從吉林省圖們江開發
辦了解到，今年吉林省將以基礎設施和農業、旅遊等產業項目為
重點，全面啟動朝鮮羅先經貿區建設，特別是將吸引一批大型企
業入駐。
2010年，中朝兩國領導人達成共識，共同開發、共同管理羅先

經貿區。此後，中國吉林省與朝鮮羅先市簽署了《關於中朝羅先
經貿區(2011-2020年)規劃框架的協議》，並共同設立省一級的開發
合作指導委員會。
據朝鮮方面提供的公開資料顯示，羅先已實現國際電話、傳真

和手機通訊。目前，羅先地區已有100多家外資企業和14個外商
企業辦事處從事經營活動，不過這些企業多為中小企業。

航運會展影視人
滬浦東最缺

香港文匯報訊（記者 許嘉俊 上海報道）據上海社科院最新發
佈的浦東人才緊缺指數報告，新興航運服務業、貿易與展覽業、
廣播影視等3個子行業人才重度緊缺。在上海金融、航運、信息
產業、汽車船舶與裝備製造業、生物醫藥、文化創意、商貿服務
業等七大重點產業22個子行業中，有17個子行業、57.5%的重要
崗位存在人才緊缺現象。
報告顯示，在七大重點產業的22個子行業中，17個子行業存在

人才缺口。其銀行業、證券業、新興金融業、醫學研究與試驗發
展屬於人才中度緊缺的子行業。而物流、海運、港口、批發零
售、專業服務等5個子行業則不存在人才緊缺現象。

碧螺春上市
5800元一斤

香港文匯報訊 據《北京晚報》報道，春
雪初融，來自蘇州的碧螺春春茶香氣四
溢。頭批5斤碧螺春19日正式在北京吳裕泰
王府井店開售，標價5,800元/斤，一到貨便
被提前預訂的顧客買走。記者從吳裕泰了
解到，批量新茶將陸續到店，目前已經開
始接受預訂。
據吳裕泰產品採購部相關負責人介紹，

今年全球變冷的整體趨勢雖然可能令明前
茶上市時間有所延後，但較長的冬季卻能
夠為茶樹蓄積更多營養成分，消除病蟲災
害，在一定程度上提高明前茶的茶葉品
質。另據了解，吳裕泰也為京城普通消費
者備下了低價位的碧螺春新茶售價300元左
右一斤。

最近，「公款消費禁喝茅台」的提議引發國

人共鳴，人們抨擊茅台助長政府消費無度，更

稱「公款喝茅台是揮霍國家的錢財，更是對納

稅人錢財的浪費」，以至於貴州省委書記栗戰書

不得不出面為茅台辯護：公款吃喝並非茅台的

錯。

禁飲茅台 實指腐敗
的確，茅台並沒有錯，價格高也不是錯；錯的是伸向

茅台的那雙手和喝下茅台的那張嘴。茅台成為政府採購

的產品，而政府花出去的錢來自納稅人。九三學社的一

份數據顯示，全國每年公款吃喝的開銷已達3,000億

元。而茅台2010年年報顯示，國家民政部一年光買茅台

就花了500萬元，貴州省勞動和社會保障廳用在茅台上

的花銷也超過400萬元，按照市價

計算，這兩個部門平均每天要喝

掉30瓶茅台。

全國政協副主席李金華就說：

「現在公款吃喝，有幾個不喝茅台

的？錢從哪裡來？都是通過做假

賬解決。」由此，民眾對禁喝茅

台提議的贊同，實際則是對公款

消費的無限膨脹、收入不透明、腐敗叢生的深惡痛絕。

公款消費的問題與政府管理體制相連，一方面，大量

游離於預算之外的資金，給了政府騰挪的足夠空間，左

手可掏右口袋，為數目巨大的奢華消費找到埋單人；另

一方面，國家財政撥款與「跑部錢進」的體制也是造成

公款消費日益膨脹的根源，貴州省副省長慕德貴就直

言，「沒有科學的分配機制，誰帶頭制止三公消費誰倒

霉！」

政治體制改革才治本
因此，就革除公款消費弊端而言，禁喝茅台只是治

表，控制三公消費則是治裡，政治體制改革才是治本；

而在當下，管住政府的支出之手或是現實之舉。今年全

國兩會上，全國政協副主席李金華、前新華社社長田聰

明等多位高官提出「籠子說」，把政府裝進「籠子」，限

制政府的權力，首先就應該將現有的大量預算外資金全

部納入預算「籠子」，從而管住政府的支出之手。或可

想像，如果預算精細編制，支出及時公開，屆時公款喝

茅台之風，不需禁令即可自動消散。

香港文匯報記者 海巖

把政府裝進「籠子」

■內地漫畫諷刺禁飲茅台無助遏制三公消費。 網上圖片


